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MIÉRCOLES 19 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 PROMUEVE EL PRD ‘FOBAPROA’ ESTATAL 

 

DEJA EXPLOSIÓN EN PEMEX 26 MUERTOS 

 

TODAS LAS FUGAS, EN PENALES DE LOS ESTADOS: 
CALDERÓN 

 

IMPUTAN A ZETAS LA FUGA DE REOS EN PIEDRAS 
NEGRAS 

 NI PACTO NI TREGUA CON EL CRIMEN: PEÑA NIETO 

 MONOPOLIOS HAN HECHO DAÑO: EPN 

 

INTERNOS, LOS MAYORES RIESGOS PARA EL PAÍS 

 DESACELERACIÓN EN 2013 ESPERA A EPN 

 NI PACTO NI TREGUA FRENTE AL CRIMEN: PEÑA 

 INFIERNO: MUEREN 26 EN PLANTA DE PEMEX 

 ¡VAN 26 MUERTOS! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Buscará la ANUIES que 1.5% del PIB sea para educación superior 
 
La Jornada.- El Secretario General de la ANUIES, Rafael López Castañares, informó que ya solicitó por 
escrito una reunión con el Presidente electo, Enrique Peña Nieto, para iniciar un diálogo y “ayudarlo a 
alcanzar objetivos”, como destinar 1.5 por ciento del PIB a educación superior y aumentar a 45 por ciento 
la cobertura universitaria en su sexenio. (Pág. 51) 

* El IPN no es la única institución que enfrenta reservas en su presupuesto 

La Jornada.- El IPN no es la única institución pública de educación superior que enfrenta “reservas” en 
su presupuesto para 2012, afirmó Yoloxóchitl Bustamante Díez, Directora General de esa casa de 
estudios, luego de dar a conocer, en días pasados, un recorte de poco más de 156 millones de pesos 
a sus recursos. En entrevista, luego de participar en la reunión ordinaria del Consejo Nacional de la 
ANUIES que se realiza a puerta cerrada, destacó que en conversaciones con funcionarios de la SHCP, 
“tenemos la promesa de que quedará sólo en calidad de reserva de aquí a octubre próximo, y que 
entonces se ejercerán los recursos como estaban planeados originalmente.  

Esperamos que nos cumplan. Rafael López Castañares, Secretario General de la ANUIES, afirmó que 
expresaron su “inquietud y preocupación” a Tuirán para que estas “reservas no se conviertan en 
recortes”, quien, afirmó, se comprometió a hablar con la SHCP y con el Secretario de Educación, José 
Ángel Córdova Villalobos. (Pág. 51) 

 
SEP 

 

* Compareció ante senadores 

UnomásUno.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, compareció ante la 
Cámara de Senadores para rendir el informe de los logros obtenidos en materia educativa durante el 
presente sexenio. En primer término señaló la magnitud y alcance del sistema educativo, en el que la 
cobertura en educación primaria es del cien por ciento y se rehabilitaron más de 57 mil escuelas. En 
cuanto a cobertura a nivel secundaria, actualmente ésta cubre al 97 por ciento de los aspirantes; 
mientras que en Educación Media Superior, se pasó de un 10 por ciento en 1971 a un 71 por ciento en 
2012, abriendo 1,100 nuevos bachilleratos. 
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“Con el Programa Escuela Segura no sólo se capacitó para la comprensión del fenómeno de la 
inseguridad sino para evitar la violencia, las adicciones y el acoso escolar”. (UnomásUno PP, 3 y 15-
Hidalgo, El Sol de México 13, La Jornada 23-Política, Ovaciones 3) 

* Reprenden los legisladores a Titulares de Sedeso y Educación 

La Jornada.- En su última comparecencia ante senadores de todas las fuerzas políticas con motivo del 
Sexto Informe de Gobierno de Felipe Calderón, los Secretarios de Desarrollo Social, Heriberto Félix 
Guerra; de Educación, José Ángel Córdova, y el Subsecretario de Salud, Germán Fajardo, recibieron 
un alud de cuestionamientos por el incremento de la pobreza y la desigualdad en el país, y sus cifras 
fueron refutadas. En sentido contrario a los datos que el SNTE ha divulgado, de que hay 167 mil 
maestros comisionados, el Titular de la SEP comentó que hasta junio de este año el total asciende a 
12 mil 729. De ellos, apuntó, sólo 2 mil 442 corresponden a comisiones sindicales. (La Jornada 23-
Política, La Razón 4, Excélsior 8, Ovaciones 3) 

* Critican a Córdova ‘bomberazo’ en SEP.- Sonia del Valle 

Reforma.- Al comparecer ante senadores, el Titular de la SEP, José Ángel Córdova, fue cuestionado 
por el “bomberazo” educativo que le tocó cubrir. El senador priísta Amador García sostuvo que habla 
mal de un funcionario que se presta a asumir un cargo del cual apenas conoce. “No soy nuevo ni 
desconozco el trabajo. Soy un servidor público cuya única satisfacción es poder hacer bien las cosas”, 
respondió Córdova, quien dijo tener 40 años como docente. 

El panista Fernando Yunes lo cuestionó sobre los miles de maestros comisionados que cobran sin dar 
clases. Córdova dijo que según información de los Gobiernos estatales, hay 12 mil 729 comisionados, 
de los cuales 2 mil 442 maestros están en comisiones sindicales, y el resto trabaja en el sector 
educativo. Agregó que para los comisionados sindicales se destinaron, en el segundo trimestre de este 
año, 188 millones de pesos, el 0.3 por ciento del total de los recursos del FAEB.  

En tanto, el perredista Raúl Morón aseguró que la SEP no ha dado solución para los jóvenes que no 
estudian ni trabajan, los llamados “ninis”. La priísta Ana Lilia Herrera pidió a Córdova dar la cifra exacta 
de jóvenes “ninis” y de quienes que no logran entrar a las universidades públicas. El Funcionario 
Federal respondió que este año 164 mil jóvenes del área metropolitana solicitaron ingresar a nivel 
superior y que no lograron un lugar ni en la UNAM, el IPN o la UAM. (Reforma 8, 24 Horas 8) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno.- En el marco de la comparecencia del Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, ante senadores, comentó que al terminar esta administración, se habrán 
rehabilitado más de 57 mil escuelas de educación básica, se habrán creado mil 100 nuevos 
bachilleratos, 140 nuevas universidades y 96 nuevos campus de instituciones ya existentes.  
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Señaló también que nuestro país pasó del lugar 21 de 30 en 2005, al cuarto de 37 en 2010 entre los 
miembros de la OCDE, respecto a matriculación en niños de cuatro años de edad…  

El Titular de la SEP destacó que este gobierno ha apostado por la calidad educativa, por lo que los 
esfuerzos se acentuaron, entre otros, en lograr la cobertura universal de educación preescolar y 
primaria; además de que se impulsó el programa de becas más grande en la historia de México; se 
puso fin a la compra, venta y herencia de plazas, ahora se concursan; se modificó el Programa de 
Carrera Magisterial, en donde si a los alumnos les va bien a los maestros les va bien y, además, ahora 
los maestros se someten a una Evaluación Universal, para reforzar con cursos de actualización donde 
están fallando. (Pág. 3) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada.- En su comparecencia ante el Senado para analizar el sexto informe presidencial, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó el impulso a la educación 
para la salud. Refirió que se estableció una estrategia sobre la base de cuatro grandes pilares: salud 
alimentaria, activación física, prevención de adicciones y educación sexual… (Pág. 4) 

* Pepe Grillo 

La Crónica.- Durante el actual sexenio se han entregado más de 37 millones de becas a alumnos de 
nivel básico hasta la educación superior. Lo informó a senadores el Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos. El Titular de la SEP recordó que este año se otorgaron cerca de ocho 
millones de becas, es decir, se pasó de becar a 12.3 de la matrícula pública al 31.7 del alumnado. 
(Pág. 3-Opinión)  

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México.- En cuanto a la comparecencia del Secretario de Salud, Salomón Chertorivsky, éste 
envió a uno de sus subsecretarios por estar de viaje en Washington, pero de ninguna manera se trató 
de un desaire, mientras que al Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, pues a 
él le fue bien porque desde que aspiró a llegar al Gobierno de Guanajuato, su relación con los priístas 
se estrechó. (Pág. 11) 

* El Green 

El Economista.- Drive. En el marco de su comparecencia ante senadores, el Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, comentó que al terminar la administración se habrán 
rehabilitado más de 57,000 escuelas de educación básica, se habrán creado 1,100 nuevos 
bachilleratos y se habrán abierto 140 nuevas universidades y 96 nuevos campus de instituciones ya 
existentes. Informó también que nuestro país pasó del lugar 21 de 30 en el 2005, al cuarto de 37 en el 
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2010 entre los miembros de la OCDE, respecto de matriculación en niños de cuatro años de edad. 
(Pág. 63) 

* Tiempo de Negocios.- Darío Celis 

Excélsior.- SEP alarga. Por lo visto al Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, le 
tiembla la mano para suspender la licitación de la Enciclomedia. Resulta que a pesar de que 
extraoficialmente al interior de la SEP dan por hecho la cancelación, los pupilos de José Ángel 
Córdova difirieron de la junta de aclaraciones prevista para ayer. La patearon para el próximo 2 de 
octubre, en un afán de seguir ganando tiempo, cuando saben de antemano que el proyecto valuado en 
no menos de 17 mil millones de pesos no es bien visto por el equipo de Enrique Peña Nieto. (Pág. 3-
Dinero) 

* Capitanes 

Reforma.- Cheque de aula II. Ayer aplazaron 15 días la junta de aclaraciones para la licitación llamada 
“Enciclomedia Bis”, esa junta que debe definir si esto va o no va. El concurso referido pretende que 
una o varias empresas instalen internet y un pizarrón digital en 135 mil aulas de primaria, a cambio de 
unos 20 mil millones de pesos. Haga la división, le saldrá la modesta cifra de 148 mil 148 pesos por 
salón. Pero, mire, en la SEP nomás le dan largas al proyecto. Permítanos especular. ¿No será que 
antes quieren salir de este asuntito?... Debería usted ver el peloteo que traen por este tema en las 
direcciones generales de Tecnología de la Información (DGTE) y de Materiales Educativos (DGME) de 
la SEP, que comanda José Ángel Córdova Villalobos.  

Nos avisan de un frecuente intercambio de oficios en los últimos dos meses, para solventar 
observaciones de la Auditoría Superior de la Federación que datan de la Cuenta Pública de 2010. La 
DGTE le pregunta a la DGME qué es lo que tiene que hacer, y la DGME le responde que ya sabe qué 
tiene que hacer y que por favor proceda. Y así se la llevan. Los malpensados dicen que no quieren 
cerrar el expediente Enciclomedia porque puede llevar a sanciones administrativas, para que las 
empresas en cuestión no tengan impedimento para ganar contratos. ¿Va usted a creer? (Pág. 3-
Negocios) 

* Javier Usabiaga fue designado Secretario de Desarrollo Agropecuario 

La Jornada.- El ex diputado federal y ex secretario de Agricultura federal, Javier Usabiaga Arroyo 
(aliado del Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos durante la campaña interna por la 
candidatura a gobernador), fue designado Secretario de Desarrollo Agropecuario. (Pág. 44) 

* Desplegado Conaculta 

Reforma.- Mediante un desplegado el Conaculta a través del Fondo Nacional para la Cultura y las 
Artes y el Programa Sistema Nacional de Creadores de Arte, informa con base en lo establecido en las 
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reglas de operación vigentes, los resultados de la Convocatoria 2012, en los que se otorga la distinción 
al Creador Artístico. Como Presidente del Consejo Directivo se encuentra José Ángel Córdova 
Villalobos, Secretario de Educación Pública. (Pág. 23-Cultura) 

* Más allá de los “usos y costumbres” en educación.- Iván Barrera 

El Financiero.- Una de las responsabilidades más importantes que tienen los gobiernos es la 
administración de los recursos públicos de forma eficiente, efectiva y transparente. El mejor ejemplo de 
esto es el manejo del FAEB. ¿Cómo cambiar esta situación? Lo primero que tenemos que hacer es 
denunciar la existencia de estas prácticas, tal y como lo hemos hecho las 103 organizaciones sociales 
a través de la Iniciativa ‘¿Dónde está mi maestro?’ Si quiere terminar con estos “usos y costumbres” en 
educación, que nos lastima a todos, lo invitamos a sumarse a la iniciativa ¡Fin al abuso! En 
www.finalabuso.org para exigir que los recursos financieros destinados a la educación lleguen a los 
buenos maestros. (Pág. 28) 

* Habrá simulacro de sismo y tsunami en 21 entidades 

Milenio.- Al cumplirse 27 años de los sismos de 1985, este 19 de septiembre a las 10 de la mañana, 
en 21 entidades del país se realizará un simulacro y alerta de tsunami para asegurarse del 
funcionamiento de los sistemas de protección civil ante un fenómeno de 8.1 grados Richter que pueda 
afectar la franja de Guerrero. El ejercicio para comprobar el plan nacional de respuestas durará tres 
horas y participarán la Presidencia, Gobernación, Sedena, la Marina, Seguridad Pública, Salud, la 
SCT, Educación Pública, Desarrollo Social, Relaciones Exteriores, el IMSS, el ISSSTE, la Conagua, 
PEMEX y CFE, así como el Servicio Sismológico Nacional de la UNAM. (Milenio 10, La Jornada 55) 

* Con proyecto comunitario estudiantes cursan verano en Estados Unidos 

UnomásUno.- Enflaca tu vaca, es el nombre del proyecto que permitió a cuatro estudiantes de la 
Escuela Preparatoria Número 1, dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 
participan en un programa de verano en los EUA para estudiantes de educación media superior el cual 
anualmente otorga becas a jóvenes de distintas partes del mundo, y es desarrollado por el gobierno de 
México, a través de la SEP, y el gobierno de los EUA, y su embajada en México, con la colaboración 
de la comunidad empresarial de ambos países. (Pág. 9-Hidalgo) 

* Educación indígena, meta no superada 

24 Horas.- Lograr la cobertura en educación indígena es una de las cinco metas incumplidas durante 
la presente administración. En la actualidad, casi la mitad de los indígenas mayores de 15 años sigue 
sin terminar sus estudios de primaria. Aunque se trata de un problema multifactorial, varios 
especialistas coinciden en que la insuficiencia de material educativo traducido a todos los dialectos que 
se hablan en México es un freno para avanzar en este tema.  

http://www.finalabuso.org/
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Datos del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas indican que en este momento existen 68 grupos 
lingüísticos, pero para el ciclo escolar 2011-2012 SEP sólo distribuyó libros de texto en 37 lenguas, 
según se consigna en el Sexto Informe de Gobierno. El INEE en su Panorama Educativo 2011 señala 
que 47.5 por ciento  de los indígenas en preescolar son monolingües -es decir, sólo hablan su lengua 
materna-, 31 por ciento de los de primaria y 12 por ciento de secundaria. (Pág. 15) 

* Hasta cinco años de cárcel por alterar cuentas publicas 

El Economista.- Para tener resultados más satisfactorios en el proceso de armonización contable, es 
necesario considerar las iniciativas que se han realizado a nivel internacional para alinear criterios de 
información financiera pública, según se establece en un estudio del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria, del Tec de Monterrey. SEP: Conciliar las cifras de matrícula escolar 
correspondientes al inicio del ciclo escolar, con las entidades federativas y enviar un reporte definitivo a 
la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión durante el primer semestre del año. (PP 4 y 5) 

* Pájaros en el alambre 

Rumbo de México: Con el apoyo de la @SEP_mx y el @ Conaculta se otorgarán alrededor de 250 
becas a estudiantes y profesionales de la radio pública. (Pág. 2) 

* Brújula.- José Antonio Carranza Palacios 

El Sol de México.- La educación como reivindicación. En el Artículo 3° de nuestra Constitución, el 
Estado mexicano se obliga a impartir educación a todos los mexicanos; consecuentemente, asume la 
responsabilidad indelegable e impostergable de hacer que todos los connacionales acudan, no sólo a 
recibir la educación básica que se obsequia en los planteles públicos, sino de impulsar la educación 
para que signifique el apalancamiento en que el ciudadano se corresponsabiliza con nuestro proyecto 
de Nación.  

Lo decimos sin reservas: en México la educación es legado histórico de nuestras luchas sociales y de 
nuestra identidad, asimismo, es el motor del desarrollo nacional; por eso, no podemos ser mudos 
testigos y menos aún anonadados cómplices, del gravísimo atentado contra el derecho a la educación 
(principio vertebral que da cimiento a los derechos humanos previstos en nuestra Carta Magna), en la 
comunidad de La Nueva Jerusalén, en el municipio de Turicato, Michoacán... (Pág. 15) 

* Indecencia Sindical.- Carlos Ornelas 

Excélsior.- En estos días observamos cómo la camarilla que controla al SNTE trata de aplicar la 
conseja popular de que la mejor defensa es el ataque, aunque su argumentación esté plagada de 
verdades a medias y mentiras flagrantes. Juan Díaz de la Torre, vicario mayor en turno de Elba Esther 
Gordillo, arremetió contra Mexicanos Primero porque exhibe las chapuzas del sindicato; hoy le toca el 
turno a los comisionados sindicales.  
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La campaña de Fin al abuso, que MP y más de 100 organizaciones civiles lanzaron en agosto, concitó 
el apoyo de otras organizaciones y columnistas destacados, además de tener difusión a escala 
nacional. La campaña tuvo repercusiones en la televisión, lo que saca de balance a la cúpula del 
SNTE. Además, lo hace en una etapa clave en la vida política; antes del asentamiento de un nuevo 
gobierno... (Pág. 22) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista.- Otras figuras de primera línea que podrían apoderarse en la escena pública con el 
peñismo son Carlos Rojas Gutiérrez, quien iría a Desarrollo social; José Narro Robles, quien dejaría la 
Rectoría de la UNAM para hacerse cargo de la SEP… (Pág. 47) 

* Atribuye nieto de Elba plan a Quadri 

Reforma.- El diputado por Nueva Alianza y nieto de Elba Esther Gordillo, René Fujiwara, dijo ayer 
desconocer las anomalías detectadas en el programa de Redes Estatales de Educación, Salud y 
Gobierno, con el cual se pretendía ampliar la cobertura de internet en el país. Argumentó que conocía 
del tema porque fue una propuesta de campaña del ex candidato presidencial de Nueva Alianza, 
Gabriel Quadri. Reforma publicó el martes que el Partido Nueva Alianza busca revivir un proyecto de 
educación y tecnología desechado el año pasado por la  SCT por obsoleto. (Pág. 8) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero.- El Banco de México presentó en conmemoración del Bicentenario de la Independencia 
de México la emisión de una moneda conmemorativa que contiene un kilogramo de metal áureo, pero 
su valor nominal es de apenas 200 pesos. Se calcula que su valor comercial sería de al menos 716 mil 
685 pesos, más de tres mil 583 veces el valor nominal que ostenta. Esto debido a que, según la 
cotización de agosto divulgada por el propio BdeM, cada onza troy de oro cuesta 22 mil 291.42 pesos y 
un kilo de ese metal se completa con 32.150746 onzas. Um, señalan y aparte, la monedita vale más 
porque sale muy a tiempo en la fecha conmemorativa: dos años después… ¡los mexicanos nos vamos 
a arremolinar para comprarla!, ¡ojalá traiga la Estela de Luz! (Pág. 35) 

* Índice Político.- Francisco Rodríguez 

indicepolitico.com.mx.- ¡Qué a todo dar! ¡Qué bien comen y beben! ¡Se ven tan buenos cuates! A 
cada rato las imágenes llegan a los televidentes y lee periódicos: Emilio Gamboa, Ernesto Cordero, 
Luis Miguel Barbosa se reúnen a comer y, claro, a tratar asuntos trascendentes que, estoy seguro, 
salvarán a la Patria. Con el bocado a medio masticar y la copa de un buen vino en la mano, deciden el 
futuro de la Nación. Los tres son coordinadores de sus respectivas bancadas en el Senado de la 
República. Los tres tienen oficinas y comedor –al que bien podrían darle uso-- en el nuevo edificio 
senatorial que, encargado al PAN, a Banobras y a la Santa Cruz salió mucho más caro de lo 
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presupuestado e, ¡increíble!, sus constructores aún no pueden terminar. Signo de los tiempos cuyo 
emblema es la fallida Estela de Luz… o de pus. (Portal indicepolitico.com.mx) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio.- Lo que sí rompe todos los esquemas es la manera en que las autoridades de los tres 
órdenes de gobierno hicieron todo lo posible para impedir que el número cabalístico de los 132 
coincidiera con la cantidad de esos presos que dejaron la cárcel de los besos del penal de Piedras 
Negras. Un acto que solo puede ser comparado con el milagro de la reproducción de los Aburtos en 
Lomas Taurinas. O con la Estafa de Luz. (Pág. 2)  

* QrR!.- Tacho 

Milenio.- En exclusiva, les presentamos la moneda del Bicentenario edición espacial. Sólo acuñaron 
las necesarias para pagar la Estela de Luz. (Pág. 54) 

SECTOR EDUCATIVO 
 

* Paran clases por labores del Sindicato 
 
Excélsior.- La Sección 22 del SNTE en Oaxaca suspendió actividades académicas en 13 mil 500 centros 
escolares, debido a las labores encaminadas a la renovación de la dirigencia sindical para el trienio 2012-
2015… Un millón 300 mil alumnos oaxaqueños de educación básica permanecieron ayer en casa, es decir, 
un día adicional al fin de semana largo, y se espera que hoy se reincorporen a clases. (Pág. 29) 
 
* Acapulco: suspenden clases en 20 escuelas 
 
El Universal.- Maestros del sector cuatro de las zonas escolares 35 y 36 de Acapulco, Guerrero, pararon 
clases en 20 escuelas de esa área, por considerar que los índices delictivos y la inseguridad ha aumentado 
de manera alarmante. Aseguraron que hasta la fecha un total de cuatro maestros han sido secuestrados y 
liberados tras el pago de montos considerables de dinero. (El Universal 4-Estados, La Jornada 44-
Estados, Reforma 14, La Crónica 23 y 15) 
 
* En Querétaro es forzoso acudir a escuela de padres 
 
La Jornada.- Diputados locales reformaron la Ley de Educación para crear el programa Escuelas para 
Padres, al cual los padres de familia y tutores estarán obligados a acudir para recibir orientación sobre 
educación, salud, sexualidad y seguridad… Se espera que la Secretaría de Educación cree espacios para 
los padres de familia, a  fin de que participen en el fortalecimiento de valores como la solidaridad, el 
respeto, el bien común y la transparencia, como parte de la educación de sus hijos. (Pág. 45) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Fuga de reos en cárceles estatales y no federales 
 
Milenio.- El Presidente Felipe Calderón aseguró que en los seis años de su administración todas las fugas 
de reos han ocurrido en cárceles estatales y ninguna en federales. El Mandatario calificó de “deplorable” la 
fuga de 132 reos  (86 del fuero federal y 46 del fuero común) ocurrido este lunes en el CERESO de Piedras 
Negras, Coahuila. Aunque el Jefe del Ejecutivo tuvo tres actos públicos en Oaxaca, no dedicó una línea en 
sus discursos a ese hecho. Sin embargo, manifestó su descontento en las redes sociales. En su cuenta de 
Twitter, el Mandatario escribió: “Deplorable la fuga del penal estatal de Piedras Negras. Debe corregirse la 
vulnerabilidad de instituciones de justicia estatales… En los últimos seis años se han fugado más de 1000 
reos de penales estatales. De los penales federales, ninguno”. (Ocho Columnas y 24)  
 
* Calderón encabeza apertura de Atzompa 
 
Milenio.- El Presidente Felipe Calderón encabezó la apertura del conjunto monumental de Atzompa, en la 
zona arqueológica de Monte Albán, y el ex Convento de Santo Domingo Yanhuitlán, que data del Siglo XVI 
y en cuya restauración se invirtieron 70 millones de pesos. Acompañado por el gobernador de Oaxaca, 
Gabino Cué, el Jefe del Ejecutivo recordó que durante su administración se puso la cultura al alcance de 
los mexicanos al abrir 70 museos y 14 zonas arqueológicas. De acuerdo con Alfonso de María y Campos, 
Director General del INAH, el trabajo de restauración (del ex Convento) fue complejo no sólo por el reto 
técnico que suponía rescatar la estructura, sino por las decisiones que supone intervenir en un bien que 
reúne varios estilos. (Pág. 40)  
 
* Remodelan estudio de Siqueiros 
 
Reforma.-La Tallera, uno de los dos estudios heredados por David Alfaro Siqueiros y que durante 19 
meses fue sometido a un proceso de remodelación con más de 28 millones de pesos, será reinaugurada 
mañana por el Presidente Felipe Calderón en Cuernavaca, Morelos. Las obras estuvieron a cargo de la 
arquitecta mexicana Frida Escobedo. Se renovó un taller para convertirlo en la sala de exhibición, se 
restauraron los murales, se anexaron dos talleres nuevos y una sala de lectura, se crearon el Centro de 
Documentación y el Archivo Siqueiros, un área de oficinas y servicios operativos, una librería y una 
cafetería y se renovó la casa donde Siqueiros vivió entre 1965 y 1973 para ser utilizada como residencia 
artística. (Pág. 21) 
 
* Donadores de órganos en Facebook 
 
Milenio.- Facebook, el Instituto Carlos Slim y la Asociación Ale presentaron una nueva herramienta para 
esta red social, como parte de la campaña Héroes por la vida, la cual permitirá que más de 37 millones de 
usuarios activen su estatus como donadores de órganos. Jorge Ruiz, Director General de Facebook 
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México, indicó que este proyecto comenzó a implementarse en marzo en Estados Unidos, Reino Unido, 
Holanda, Suecia y Australia. Posteriormente se efectuó en Colombia, Brasil, México y Canadá… Margarita 
Zavala, esposa del Presidente Felipe Calderón, fue quien se encargó de dar el click inicial de la aplicación y 
agradeció a los asistentes y a la Fundación Ale por fomentar la cultura en la donación de órganos. (Pág. 
PP y 45)  
 
* ¿Habla de Suiza?, reviran a Félix por dato de pobres 
 
Reforma.- Durante la comparecencia conjunta ante senadores, el Secretario de Desarrollo Social, 
Heriberto Félix Guerra, fue quien recibió más críticas sobre el crecimiento de la pobreza, a pesar del gran 
presupuesto invertido. Luego de presumir cifras de logros alcanzados en el Gobierno de Felipe Calderón, 
el senador priísta René Juárez Cisneros dijo que parecía que el Funcionario hablaba de Suiza. “Pensé que 
no era el documento que había revisado, porque el informe y la parte de la política social que revisé se 
refiere a México y por momentos pensé que estaba hablando usted de otro País, quizá de Suiza o de 
Islandia”, ironizó el priísta. (Pág. 2-8) 
 
* Imputan a Zetas la fuga de reos en Piedras Negras 
 
La Jornada.- La fuga masiva de reos del Cereso de Piedras Negras, Coahuila, ocurrió “con la colaboración 
u omisión” de autoridades penitenciarias y la intervención de una célula del grupo delictivo Los Zetas, dijo 
el Titular de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, Jorge Luis Morán Delgado. “Evidentemente, ante 
una fuga de este tamaño, y que las autoridades del centro carcelario no se hayan percatado, no es creíble”, 
sostuvo el funcionario. (Ocho Columnas 3 y 5) 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 POLITICA 3 

 

 

 
 

    
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 POLITICA 3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 POLITICA 3 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 9 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 9 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 8 

 

 
 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 8 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 ESTADOS 14 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 2-7 

 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 2-7 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 7 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 6 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 6 

 

    
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CULTURA 21 

 

    
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CULTURA 21 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CULTURA 21 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 1 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

 
 

    
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

 
 

 
 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 8 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 NACIONAL 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12   

 

 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12   

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 PRIMERA 13 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CIUDAD 2 

 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 POLITICA 22 

 

Reprenden los legisladores a titulares de Sedeso y Educación 
V. BALLINAS Y A. BECERRIL 

 

 
Heriberto Félix, Emilio Gamboa, Javier Lozano, Luis Sánchez y José Ángel Córdova, durante las 

comparecencias 

En su última comparecencia ante senadores de todas las fuerzas políticas con motivo del sexto 
Informe de gobierno de Felipe Calderón, los secretarios de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra; 
de Educación, José Ángel Córdova, y el subsecretario de Salud, Germán Fajardo, recibieron un alud 
de cuestionamientos por el incremento de la pobreza y la desigualdad en el país, y sus cifras fueron 
refutadas. 

El PRI les exigió ser autocríticos y objetivos. Los senadores Ana Lilia Herrera e Isaías González 
Cuevas preguntaron por qué con un presupuesto de 1.2 billones de pesos destinados al combate a la 
pobreza, el gobierno de Felipe Calderón “creó” 12 millones más de pobres. 

En sentido contrario a los datos que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ha 
divulgado, de que hay 167 mil maestros comisionados, el titular de la SEP comentó que hasta junio de 
este año el total asciende a 12 mil 729. De ellos, apuntó, sólo 2 mil 442 corresponden a comisiones 
sindicales. 
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El panista Fernando Yunes Márquez –hijo de Miguel Ángel Yunes, ahora enemigo de Elba Esther 
Gordillo– le pidió aclarar los datos, ya que, subrayó, hay versiones de que 122 mil integrantes del 
SNTE están comisionados. 

Córdova ratificó sus cifras. Son, dijo, las que transmiten los gobiernos de los estados. Muestran que el 
número de comisionados del SNTE equivale a 0.2 por ciento del total de trabajadores, en los cuales se 
gastan 188 millones de pesos al año. 

¿De qué país están hablando? ¿De Finlandia o de Suecia? Porque en México la realidad es distinta –
cuestionó el senador priísta por Guerrero, René Juárez Cisneros, quien añadió: ¿cuál es la herencia en 
millones de pobres que dejan? 

“¡Estamos hablando de México, con mucha honra!”, exclamó el titular de la Sedeso, pero no respondió 
la pregunta. Lo que hizo fue “exhortar” a los senadores a aprobar “las reformas estructurales que 
hacen falta a México”, ya que, comentó, “la cura contra la pobreza es el empleo”. 

De entrada, al fijar la postura del PRI, la senadora Ana Lilia Herrera les pidió ser autocríticos, ahora 
que van de salida, ya que, insistió, “sus cifras nos ubican en el surrealismo político”. 

Si se tomaran en cuenta, agregó, las cifras del último Informe de labores de Calderón, se supera “lo 
imaginario y lo irracional”. Hizo notar que se elevó el presupuesto en gasto social, pero aumentó el 
número de pobres. 

Al establecer la posición del PRD, el senador Raúl Morón sostuvo que “el sexenio que termina será el 
que adelantó la desigualdad en vez de combatirla, el que acrecentó la pobreza, la precariedad y la 
exclusión. 

“¿Cómo sostener, señores secretarios, que vamos en la ruta correcta, cuando se arrastró a la pobreza 
a más de 12 millones de personas, cuando existen desigualdades descomunales entre personas y las 
diferentes regiones del país?” 

En su turno, Félix Guerra expuso: “Debemos sentirnos orgullosos de lo logrado, porque en el sexenio 
se construyó la red de protección social más grande en la historia del país; cerca de 50 millones de 
mexicanos en pobreza reciben apoyos sociales”. 

A su vez, el titular de la SEP destacó que la cobertura en primaria es de 100 por ciento, en secundaria 
de 97 y en educación media superior de 71. Dijo que el aumento de la matrícula en enseñanza 
superior en este sexenio equivale a lo hecho entre 1950 y 1982. 
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El subsecretario de Salud sostuvo que hoy 107 millones de mexicanos ya tienen algún sistema de 
salud; 52 millones están afiliados al Seguro Popular, 44 millones al Instituto Mexicano del Seguro 
Social y 8 millones al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado. 

La priísta Diva Hadamira Gastélum calificó de “muy ligths” las intervenciones de los funcionarios, 
cuestionó la inexistencia de un programa de salud sexual para adolescentes y aseguró que no hay 
reportes sobre las cifras de acceso oportuno a servicios y medicamentos por conducto del Seguro 
Popular. 

Los seis senadores del PAN que intervinieron se dedicaron a defender a los funcionarios. “Nos 
sentimos orgullosos del gobierno de Felipe Calderón”, resumió el panista Francisco de Paula. 
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“Insensata”, la estrategia antinarco que se basa en “pura 
represión”: Vargas Llosa 

ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 

Confía en que “el PRI de Enrique Peña Nieto acepte jugar en la diversidad, en la democracia” 

Madrid, 18 de septiembre. El premio Nobel de Literatura peruano, Mario Vargas Llosa, calificó de 
“insensata” la estrategia de la lucha contra el narcotráfico que se basa en la “pura represión”, y advirtió 
que México es el “ejemplo de lo que puede ocurrir en el resto de América Latina si se va por ese 
camino”. 

El escritor presentó en esta capital un libro de antología de sus artículos periodísticos en el que, 
además de reflexionar sobre literatura y periodismo, también refleja su trayectoria política, en la que ha 
estado muy cerca de posturas conservadoras y tradicionales, desde la amistad y apoyo al ex 
presidente de Estados Unidos George W. Bush, hasta su vinculación con la derecha española y el 
sector más ultra de ésta encabezado por el ex presidente José María Aznar. 

La dictadura perfecta... 

En 1990, en un foro de intelectuales organizado por Octavio Paz, Vargas Llosa definió al México priísta 
como la “dictadura perfecta”, lo que desató la ira de los gobernantes de entonces, quienes ordenaron 
su salida inmediata del país. 

Ahora, con el Partido Revolucionario Institucional a un paso de volver a la Presidencia, el Nobel 
advirtió que en 12 años de gobiernos panistas “México ha avanzado tanto en la democratización, por lo 
que ya no creo que sea posible que el PRI de ahora sea el del pasado que convierta a México en la 
dictadura perfecta... Y espero que la sociedad mexicana no permita una involución semejante a que un 
partido vaya a tener un control monopólico de la vida política”. 

Vargas Llosa presentó en la sede madrileña de la editorial Círculo de Lectores la antología de tres 
tomos de su obra periodística, Piedras de toque, donde aprovechó para reflexionar sobre lo acontecido 
en México a raíz de las elecciones de julio pasado y vaticinar las claves de un futuro complejo. 

“Espero que el PRI de (Enrique) Peña Nieto sea democrático, que acepte jugar en la diversidad, en la 
democracia”, dijo. Se refirió al gran reto del país, el crimen organizado, que definió como “el fenómeno 
atroz del terrorismo que resulta de la lucha contra el narcotráfico de las bandas de narcos para ganar 
territorio y expulsar a sus adversarios, lo que ha generado una violencia atroz”. 
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Y entonces lanzó su primera gran crítica a la estrategia desarrollada por Felipe Calderón en el sexenio 
que termina el primero de diciembre: “México es un ejemplo de lo que puede ocurrir en toda América 
Latina si se sigue con esa política insensata de combatir las drogas mediante la pura represión. No es 
el camino; México lo está demostrando clarisimamente. Hay que buscar medidas alternativas, como 
que se experimente la legalización (de las drogas), y que las gigantescas sumas que se invierten en 
combatir el narco se utilicen en prevenir, en curar, en rehabilitar. Creo que esa es la única salida 
posible que puede acabar con la criminalidad asociada al narcotráfico que, como esta demostrando 
México, es imparable”. 

El escritor peruano fue incluso más directo en su recomendación: “Espero que Peña Nieto cambie la 
estrategia de Calderón. Todos los países que sufren los flagelos del narco deberían reunirse y aceptar 
que la represión no da resultados, que el narcotráfico sigue creciendo, que se ha convertido en una 
potencia económica que puede pagar los estados y por tanto es un factor de corrupción atroz, sobre 
todo en el tercer mundo, y que hay que intentar la legalización”. 

El Nobel de Literatura también defendió la política de recortes impulsada por el gobierno conservador 
de Mariano Rajoy; incluso se mostró partidario de que estos recortes también se hagan en el sector de 
la cultura, que desde todos los sectores –editorial, discográfico, artístico, musical, etcétera– han 
advertido que las medidas de ajuste, sumadas al aumento del IVA, los llevan a la desaparición. 

Vargas Llosa afirmó al respecto que “la situación española es tan grave que no es posible que la 
cultura no sufra recortes, como el resto de las actividades sociales y productivas, y pueda quedar 
exonerada”. 
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Crece la polémica por la reforma laboral enviada de última hora al 
Congreso 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

A partir del viernes próximo, la comisión especial del trabajo encargada de dictaminar la iniciativa de 
reforma a la ley laboral iniciará el trabajo de redacción del documento final para entregarlo a la mesa 
directiva en San Lázaro, y ésta lo someta a votación antes del 27 del presente mes. No obstante, los 
grupos parlamentarios representados en la Cámara de Diputados aún se debaten entre respaldar o 
rechazar la propuesta que de último momento –y sin previo aviso– envió Felipe Calderón Hinojosa. 

Los argumentos para rechazar la aprobación fast-track de la norma se contraponen a los que la 
promueven aduciendo un paso a la modernidad en las relaciones laborales: de la actual legislación se 
aduce que favorece la estabilidad en el empleo, pero promueve la rigidez en la contratación y 
movilidad del trabajo, desalienta la creación de nuevas fuentes laborales de carácter formal, no 
impulsa la productividad al premiar la antigüedad y no al trabajador que aporte más y ha quedado 
rezagada respecto a sus avances en transparencia y democracia en materia sindical. 

También se afirma que es anacrónica en sus suposiciones al provocar la dilación en la impartición de 
la justicia laboral; tampoco impone sanciones significativas que inhiban su incumplimiento, y se ha 
abusado de la figura de la huelga, desvirtuando su propósito. 

Abanderando dichos postulados entre el mes de marzo de 2010 y el mismo mes del año 2011, el 
Partido Acción Nacional (PAN) presentó su iniciativa de reforma. Posteriormente el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) hizo lo mismo y por último el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
llevó al pleno de la cámara una tercera propuesta. 

Tan sólo entre diciembre de 1997 y marzo de 2012 se habían presentado en la Cámara de Diputados 
497 iniciativas de reforma a la Ley Federal del Trabajo (LFT). 

Ayer en San Lázaro, el coordinador parlamentario del PRI, Manlio Fabio Beltrones, expuso las 
condiciones en que se encuentra el proceso de dictaminación de la reforma: “para ser éste un 
procedimiento inédito con esta iniciativa preferente, el ritmo que llevamos tanto en la conformación de 
la comisión de trabajo, como la primera comparecencia de la secretaria del Trabajo vamos 
orientándonos en la ruta de la construcción de un dictamen”. 

Tanto el gobierno con su iniciativa como los partidos políticos representados por sus grupos 
parlamentarios han expresado ya lo que piensan de ella y lo que quieren de una reforma laboral: que 
gire sobre los principios de constitucionalidad, legalidad y respeto a los derechos de los trabajadores,  
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pero también la modernidad para conseguir la creación de más empleos dignos y, sobre todo, seguros. 
De tal suerte que nadie debe impresionarse más de la cuenta sobre lo que está sucediendo”, dijo. 

Para el panista Luis Alberto Villarreal no queda alternativa más que “impulsar con toda nuestra fuerza 
el derecho que tiene todo trabajador a que su líder sindical rinda cuentas, el derecho que tiene todo 
trabajador a tener democracia interna dentro de su sindicato, y el derecho que tiene todo trabajador a 
tener información y transparencia por parte de los gremios de este país”. 

Silvano Aureoles, líder de la bancada del PRD, insistió en que tal como está planteada la iniciativa de 
Calderón se afectan los derechos fundamentales de los trabajadores, y por otro lado se debe 
transparentar la democracia sindical por que hay una parte oscura en la vida de algunas 
organizaciones sindicales en materia de cuotas. 
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#YoSoy132 lanza campaña contra la dictadura mediática 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

El movimiento estudiantil #YoSoy132 dio a conocer una iniciativa de “democratización” de los medios 
informativos, con el propósito de evitar que respondan únicamente a los intereses económicos de sus 
dueños y sigan creando una visión de la realidad que sólo conviene a sus propietarios. 

En conferencia de prensa, integrantes de un grupo especial del colectivo universitario –dedicado a 
analizar el desempeño de los medios– leyeron un documento en el cual advierten que éstos han 
rebasado al Estado, “actuando como un poder fáctico y asumiendo un papel preponderante en la toma 
de decisiones mediante la manipulación de la opinión pública”. 

De esta forma, el monopolio mediático que en los hechos representan Televisa y Tv Azteca “ha 
obtenido desmesurados beneficios económicos y políticos”, y “ha conseguido el poder suficiente para 
influir de manera indebida en los procesos electorales e incluso judiciales”. 

Todo ello ha terminado por crear una “dictadura mediática” donde se excluyen las voces divergentes, 
lo cual contribuye a que “no exista contrapeso alguno frente a sus opiniones, convirtiéndolas en 
verdades absolutas para la sociedad”, y obstaculiza la formación de una cultura política participativa. 

Por todo lo anterior, lanzaron un plan de democratización que gira en torno de seis ejes, uno de los 
cuales propone establecer un modelo de medios constituido no sólo por el sector comercial privado, 
sino también por el social y el comunitario, anulando la concentración mediática por parte de Televisa y 
Tv Azteca. 

Asimismo, propone reconocer el ejercicio de la comunicación como un servicio público y no como un 
asunto de interés social; garantizar la seguridad de los periodistas para un ejercicio efectivo de la 
libertad de expresión; favorecer presupuestal y jurídicamente a los medios autónomos y comunitarios; 
incorporar los tratados internacionales en la materia a las leyes nacionales, y promover la 
“alfabetización mediática” del público, es decir, su lectura crítica de los medios. 

Todo ello, aseguraron, “puede lograr un cambio en la cultura política y promover la democratización del 
régimen”, en un momento en el que “la televisión ha obtenido la capacidad de modificar a una sociedad 
que sólo conoce y acepta lo que recibe de este medio”, y promueve “una cultura de la incultura y de la 
falta de saber”. 

Ante la pregunta de si estarían dispuestos a dialogar con algún representante del nuevo gobierno 
sobre estas propuestas –tomando en cuenta que desconocieron al priísta Enrique Peña Nieto como  
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residente electo–, los jóvenes señalaron que aunque no descartan platicar con algún organismo oficial, 
el proceso de democratización de los medios no termina con las instituciones, y adelantaron que un 
interlocutor válido para dicho proceso sería el Congreso. 
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Divide al movimiento la apatía de algunas ONG 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El movimiento #YoSoy132 cuestionó a las organizaciones de la Convención Nacional contra la 
Imposición (CNI) su escasa participación y presencia en las acciones aprobadas durante la primera 
plenaria de esa jornada –realizada 14 y 15 de julio en San Salvador Atenco—, cuya operatividad 
recayó mayoritariamente en el colectivo estudiantil. 

Durante una reunión emergente efectuada ayer, previa a los trabajos de la segunda CNI, que se 
realizará este fin de semana en Oaxaca, representantes de #YoSoy132 se pronunciaron por que antes 
de acordar un plan de acción se indique una posición política para que los acuerdos que se alcancen 
en Oaxaca tengan mayor fuerza. 

De las 300 organizaciones que se dijeron presentes en la CNI de Atenco, ayer sólo acudió una decena, 
como el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT), el Sindicato Mexicano de Electricistas, la 
Organización Política del Pueblo y los Trabajadores, el Partido Comunista Mexicano y la comisión de 
los trabajos preparativos para Oaxaca. Fue visible la ausencia de una representación de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Para esta reunión, el movimiento universitario formó una comisión representativa que dio a conocer un 
pronunciamiento. En éste aceptan haber tenido una “laxa” participación en la organización de la 
segunda CNI, y remarcan que los miembros de 132 que han acudido a las reuniones preparatorias (en 
Jalisco y Veracruz) no tenían representatividad para asumir los acuerdos. Y reclamaron que el 8 de 
septiembre se informara la agenda de trabajo para Oaxaca. 

“La CNI debe servir para afirmar dialécticamente los procesos de lucha; por tanto, si hay acciones que 
no representan el sentir del movimiento, su capacidad real de acción y, sobre todo, sus perspectivas, 
tenemos el derecho a no adoptarlas”, subrayaron. 

La comisión –formada por representantes de asambleas de algunas facultades de la máxima casa de 
estudios, del Instituto Tecnológico Autónomo de México, del Claustro de Sor Juana, de la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia y de varios estados— remarcó que acciones aprobadas en Atenco, 
como el cerco a Televisa, la movilización tras el fallo sobre la elección presidencial del Tribunal 
Electoral, la marcha al Congreso del primero de septiembre o las actividades de protesta durante los 
festejos patrios, tuvieron presencia principalmente de #YoSoy132, lo cual “fraccionó” al movimiento, 
debido desgaste que implicó. 
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La legislación cultural, “dispersa e insuficiente” 
CARLOS PAUL 

La legislación en materia de cultura en México es dispersa, insuficiente y no está actualizada en el 
marco jurídico nacional, explicó Francisco Labastida Ochoa, al participar en el encuentro internacional 
¿Qué hace posible al museo?, en la Unidad de Seminarios del Fondo de Cultura Económica. 

“Sería deseable –señaló– impulsar una ley de fomento a la cultura y hacer una revisión general de la 
legislación; así, habría que modificar la Ley General de Educación.” 

En el caso de los museos, dijo, “el marco jurídico mexicano es absolutamente omiso. Los museos 
carecen de autonomía administrativa y de gestión; tampoco tienen personalidad jurídica y patrimonio 
propio y además para todo lo que hacen tienen que pedir permiso a las autoridades correspondientes”. 

Con el título La legislación actual en materia de cultura y las posibles modificaciones que se podrían 
realizar, el ex senador ofreció una conferencia como parte de las actividades del encuentro 
internacional, el cual tiene como finalidad reflexionar en torno a las actuales condiciones de viabilidad 
de los museos, sobre todo, respecto de su autonomía que involucra sustentabilidad económica, 
esquemas de operación y organización, estructuras normativas y jurídicas, participaciones estatales, 
civiles y privadas, así como responsabilidad e impacto social. 

Labastida Ochoa apuntó que “una buena legislación permitiría el mayor y mejor desarrollo de la 
actividad cultural en general y de los museos en particular, lo que desataría la creatividad de los 
responsables de esos recintos, hoy día constreñida por normas burocráticas que aprisionan su actuar. 

“La creación cultural es un tema que debiera legislarse de manera cuidadosa; no es conveniente 
regularla, porque implica riesgos sobre la libertad de expresión, sino fomentar y apoyar a los 
creadores, patrocinadores y a quienes la difunden. Sería deseable impulsar una ley de fomento a la 
cultura.” 

Para los museos, “el marco jurídico mexicano es absolutamente omiso. Carecen de autonomía 
administrativa y de gestión; tampoco tienen personalidad jurídica y patrimonio propios.” 

Según el Atlas de Infraestructura y Patrimonio Cultural de México 2010 hay mil 185 museos: 26 por 
ciento privados, 4 por ciento mixtos y 65 por ciento públicos. El restante 5 por ciento alberga historias 
de compañías o biográficos. 
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Lanza Benetton campaña inspirada en las protestas y el desempleo 
juveniles 

DE LA REDACCIÓN 

El grupo italiano textil Benetton ha elegido llamar la atención sobre el desempleo juvenil porque “por 
primera vez en muchos años, nuestros hijos van a tener una vida más dura que la de sus padres”. La 
proyección, con la búsqueda del “desempleado del año”, incluye imágenes de manifestaciones que 
recordaban a las de los indignados del 15-M o el movimiento Ocupa Wall Street de Estados Unidos. 
“Esta campaña puede parecer menos impactante que las anteriores, pero en el trasfondo es más 
grave”, defiende Benetton. 

De acuerdo con información del diario español El País, la marca de ropa persigue de nuevo la 
polémica con una campaña centrada en el desempleo juvenil. La publicación citó que Luciano 
Benetton ya no es el presidente de la marca italiana Benetton. Sin embargo, su hijo Alessandro 
Benetton, actual responsable del grupo textil, ha decidido mantener la tradición familiar: la firma 
apuesta otra vez por una campaña publicitaria que parece perseguir la polémica. 

Se centra esta vez en el desempleo. Su eslogan: “Desempleado del año”. El País describe que los 
carteles están protagonizados por un grupo de atractivos jóvenes trajeados que la marca considera 
que representan a su generación: tienen estudios superiores y talento, pero no tienen trabajo. Además, 
la campaña se completa con videos y anuncios para televisión en los que aparecen policías 
antidisturbios y grupos de jóvenes protestando al estilo de los indignados del 15-M. 

De acuerdo con el diario español, según Benetton, la campaña no busca el uso mercantilista del drama 
del desempleo, sino trata de llamar la atención para que se abra el debate sobre el hecho de que 
“cerca de 100 millones de jóvenes de entre 15 y 29 años buscan trabajo en el mundo”. Y dicen que 
quieren acabar con prejuicios como que “los que no trabajan es porque son vagos”. 

Citó que Alessandro Benetton explicó que la publicidad es una iniciativa de la fundación Unhate (contra 
el odio), propiedad de la marca, la misma que ya levantó ampollas a finales del año pasado cuando 
colgó carteles con imágenes trucadas que mostraban a diferentes personalidades besándose. Entre 
ellas, el papa Benedicto XVI y el imán Ahmed Mohamed el-Tayeb, lo que irritó al Vaticano. La 
campaña actual está combinada con un concurso. En él, buscan al “desempleado del año”, a través de 
una red social. Piden a jóvenes de entre 18 y 30 años que se inscriban y cuenten su “curriculum de 
desempleo”; es decir, sus estudios, habilidades y su fracaso a la hora de encontrar un puesto de 
trabajo a su medida. Además, pueden registrar un proyecto. De entre los recibidos hasta el 14 de 
octubre, los 100 más votados serán elegidos para ser financiados con 5 mil euros. 
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Minera promete un Conalep en Mazapil 
ALFREDO VALADEZ 

Corresponsal 

Zacatecas, Zac. El gobierno del estado informó que la empresa canadiense Goldcorp, operadora de la 
mina de oro Peñasquito, la más grande de su tipo en América Latina, accedió a invertir “un millón de 
dólares” para construir un plantel del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) en 
el municipio de Mazapil, en el semidesierto norte de la entidad. Con estos recursos, “producto de una 
gestión encabezada por el gobernador Miguel Alonso Reyes, se garantiza la construcción de 
infraestructura educativa de calidad, la cual beneficiará a una población estudiantil de 220 jóvenes 
oriundos de 54 comunidades de los municipios de El Salvador, Concepción del Oro, Melchor Ocampo 
y Mazapil”. 
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Rechazan bachillerato a distancia en Nayarit 
MYRIAM NAVARRO 

Corresponsal 

Tepic, Nay. Los alrededor de 140 maestros de las 20 telepreparatorias del estado rechazaron 
integrarse al programa federal Educación Media Superior a Distancia, como el viernes pasado anunció 
el gobernador Roberto Sandoval Castañeda, quien indicó que los planteles, adonde acuden unos 5 mil 
alumnos, se fusionarán para dar “certeza laboral” a los mentores. En un comunicado, los inconformes 
sostuvieron: “No aceptaremos migrar a un sistema que desconocemos; no aceptaremos violaciones a 
nuestros derechos laborales; no aceptaremos la anulación del derecho de los alumnos a la educación”. 
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Se agotará negociación en la Nicolaíta: rector 
ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsal 

Morelia, Mich. El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Salvador Jara 
Guerrero, dijo que se agotarán todas las instancias legales antes de solicitar la intervención de la 
fuerza pública para desalojar a los moradores de casas de estudiantes y rechazados de la institución 
que el 4 de septiembre tomaron las instalaciones para exigir más de mil 200 espacios en escuelas y 
facultades. El gobernador Fausto Vallejo Figueroa advirtió que si las autoridades universitarias lo 
solicitan intervendrá la fuerza pública. 
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Paran labores maestros de Acapulco; exigen seguridad para 
desplazarse a sus escuelas 

HÉCTOR BRISEÑO, CLAUDIO BAÑUELOS Y SERGIO OCAMPO 
Corresponsales 

 

 
Profesores de las zonas rurales ubicadas en la periferia de Acapulco pararon labores y se reunieron 

frente a la subcoordinación de servicios educativos de la región en demanda de mayor seguridad para 
que realicen sus labores escolares 

Más de 200 profesores de las zonas escolares 35 y 36 de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG), 
ubicadas en la periferia de Acapulco, suspendieron labores este martes y se concentraron desde las 
ocho horas en la Subcoordinación de los Servicios Educativos de la región Acapulco-Coyuca de 
Benítez, para exigir al gobierno estatal que les garantice medidas de seguridad para desplazarse a sus 
escuelas, así como en las inmediaciones e interior de los planteles. 

En total, 280 maestros de 20 escuelas ubicadas en las colonias Renacimiento, Arroyo Seco, La 
Sabana y La Frontera dejaron sin clases a entre 2 mil 500 y 3 mil alumnos de primaria. La movilización 
fue en respuesta a que la semana pasada fue secuestrado un mentor de la zona 35, y se intentó 
secuestrar al hijo de una supervisora escolar de la zona 36. 
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En tanto, más de 300 estudiantes, maestros, colonos y campesinos de los municipios de Chilpancingo, 
Tlapehuala, Arcelia y Ajuchitlán del Progreso, entre otros, se manifestaron ayer en la capital 
guerrerense para exigir a la Procuraduría General de la República la libertad de seis estudiantes de 
Veterinaria de la Universidad Autónoma de Guerrero detenidos en Ciudad Altamirano por la Policía 
Federal el 13 de septiembre acusados de participar en la ejecución de 16 personas halladas en las 
inmediaciones de Coyuca de Catalán. 

En la capital de Aguascalientes, el Colegio de Valuadores del estado aseguró que ranchos y predios 
suburbanos ubicados en diversas regiones de la entidad han sido abandonados por sus dueños de 
2007 a la fecha, por cuestiones relacionadas con el narcotráfico. 
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Incumple gobierno de Morelos acuerdo para pagar prima a 
maestros jubilados 

RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 

 

 
Maestros jubilados se manifestaron ayer frente al palacio de gobierno de Morelos en demanda de que 
la administración del panista Marco Adame cumpla el acuerdo de pagarles la primera parte del adeudo 

por prima de antigüedad Foto Rubicela Morelos 

Cuernavaca, Mor., 18 de septiembre. Maestros jubilados tomaron el palacio de gobierno del estado y 
bloquearon calles del primer cuadro de esta capital durante cinco horas para reclamar a la 
administración estatal que encabeza el gobernador panista Marco Antonio Adame Castillo parte de la 
prima de antigüedad que les adeuda, como acordaron en una minuta el 14 de agosto. 

En ese documento, según Martín Bonfil Rodríguez, ex profesor miembro de la comisión negociadora, 
se acordó que el gobierno del estado pagaría 50 por ciento de lo que debe por prima de antigüedad, y 
la otra mitad la cubriría la administración del próximo gobernador, el perredista Graco Ramírez, que 
entrará en funciones el primero de octubre. 
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El gobierno de Marco Antonio Adame, continuó Bonfil Rodríguez, firmó un acuerdo por conducto de su 
secretario de Gobierno, Óscar Sergio Hernández Benítez, para cubrir su parte del adeudo en dos 
pagos, uno el 15 de septiembre y el otro un mes después; asimismo, se comprometió a dejar a la 
siguiente los recursos necesarios. 

Sin embargo, el gobierno de Morelos incumplió dicho acuerdo, porque no depositó el sábado la 
primera parte. El adeudo de la prima de antigüedad a los casi 8 mil jubilados afectados asciende a 
unos 100 millones de pesos. 

Los ex docentes tomaron las 8 horas el Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos y dos 
horas después, al no obtener pago ni explicación alguna, ocuparon el palacio de gobierno y bloquearon 
el tránsito en las avenidas Galeana, Matamoros, Gutenberg e Hidalgo. 

Los profesores se retiraron de las calles y los accesos al palacio después de las 15 horas, y advirtieron 
que volverán a manifestarse este miércoles. 

Los recursos para la prestación fueron autorizados por la 51 Legislatura, pero el 19 de julio Adame 
interpuso ante la Suprema Corte una controversia constitucional contra el Congreso local para que se 
invalidfe el decreto en favor de los ex docentes. 
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En Querétaro es forzoso acudir a escuela de padres 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 

Querétaro, Qro., 18 de septiembre. Diputados locales reformaron la Ley de Educación para crear el 
programa Escuelas para Padres, al cual los padres de familias y tutores estarán obligados a acudir 
para recibir orientación sobre educación, salud, sexualidad y seguridad. 

La iniciativa, presentada por la comisión de la familia, integrada por legisladores del Partido Acción 
Nacional (PAN), se aprobó en la sesión plenaria del pasado viernes. 

La enmienda agrega una octava fracción al artículo 58, la cual estipula: “Son derechos y obligaciones 
de quienes ejercen patria potestad o tutela participar en los programas, cursos y talleres que determine 
la Secretaría de Educación, los cuales serán tendientes a fomentar la vinculación con los educandos 
en temas de sexualidad, nutrición, valores, seguridad y demás que se requieran, acorde a la realidad 
social”. 

Según el dictamen de la reforma legal, que entrará en vigor cuando el gobierno estatal lo publique en 
el periódico oficial La Sombra de Arteaga, recibir educación es un derecho fundamental, con el cual se 
contribuye a la mejor convivencia humana, principalmente en la familia, que ocupa un papel principal 
en la educación. 

Se promoverán programas permanentes de formación 

El documento señala que la familia es la institución encargada de trasmitir e inculcar los valores 
elementales y el núcleo donde los padres enseñan a sus hijos a vivir “una relación de amor, respeto, 
ayuda mutua protección, convivencia”, premisas que son complementadas en la escuela, por lo cual es 
necesaria la participación activa de ambas instituciones. 

La Ley de Educación señala que las autoridades educativas promoverán programas permanentes 
dirigidos a los padres de familia o tutores para dar mejor atención a sus hijos. 

Se espera que la Secretaría de Educación cree espacios para los padres de familia, a fin de que 
participen en el fortalecimiento de valores como la solidaridad, el respeto, el bien común y la 
trasparencia, como parte de la educación de sus hijos. 

El dictamen considera fundamental que la educación sexual sea “dirigida y supervisada por los padres 
y tutores; por ello es primordial que el sector educativo imparta programas que les permitan estar bien  
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preparados e informados en este tema para ofrecer a sus hijos o pupilos información clara, correcta y 
adecuada, que les dé oportunidad de contar con las herramientas necesarias para ejercer su 
sexualidad en un contexto de afectividad, conocimiento y responsabilidad”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/09/12 CAPITAL 48 

 

Vuelven al diálogo en la UACM; reclamos mutuos 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

 

 
Estudiantes de la UACM protestan en el plantel Del Valle ante la falta de acuerdos en la mesa de 

diálogo con la rectoría 

Sin avances para resolver el conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
inició sesiones la mesa de diálogo integrada por profesores, estudiantes y trabajadores técnicos y 
administrativos de esa casa de estudios. 

Mientras, este martes se cumplieron 28 días de la crisis en esta institución, lo que incluye la toma de 
cuatro de los cinco planteles de esa casa de estudios, las dos comisiones que integran la mesa diálogo 
y que representan a la corriente disidente y oficialista se enfrascaron en una discusión sobre el origen 
del conflicto. Los disidentes señalan que éste deriva de las resoluciones del Consejo Electoral órgano 
encargado de calificar la elección, la corriente oficialista sostiene que el conflicto se origina por el cierre 
de planteles. 

Durante horas, las discusiones han estado empantanadas debido a que la corriente oficialista exige la 
apertura de los planteles tomados, tema que ocupa el tercer punto de la agenda de diálogo, además 
de que exige dar lectura a la convocatoria para la elección al tercer Consejo Universitario y la  
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presentación del Consejo Electoral que organizó los comicios, así como de los consejeros 
impugnados. 

En tanto, la corriente disidente insistió en que se respete la agenda pactada en la reunión preparatoria 
que dio origen a la mesa de diálogo, la cual incluye: presentación y análisis de las impugnaciones; 
análisis de la instalación del tercer Consejo Universitario y apertura de planteles. 

Ambas partes coincidieron en solicitar informes a la administración de la casa de estudios sobre la 
interrupción de la transmisión pública de la sesión por Internet, lo que provocó que ésta se suspendiera 
por cerca de una hora. 

Más tarde, alrededor de las nueve de la noche unos 25 estudiantes bloquearon el Eje 5 Eugenia, en su 
cruce con División del Norte, en demanda de que se respete la agenda de diálogo acordada por las 
partes para iniciar la mesa de diálogo, a fin de solucionar el conflicto. 

Minutos después los jóvenes fueron retirados por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del 
Distrito Federal. 
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Buscará la Anuies que 1.5 % del PIB sea para educación superior 
LAURA POY SOLANO 

Espera que el Presupuesto de Egresos 2013 refleje las metas a las que se comprometió Peña al 
respaldar el documento que incluye, entre otros ejes prioritarios, partidas multianuales 

El secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (Anuies), Rafael López Castañares, informó que ya solicitó por escrito una reunión con el 
presidente electo, Enrique Peña Nieto, para iniciar un diálogo y “ayudarlo a alcanzar objetivos”, como 
destinar 1.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) a educación superior y aumentar a 45 por ciento 
la cobertura universitaria en su sexenio. 

Al concluir una reunión de su consejo nacional, que agrupa a 16 rectores de universidades públicas y 
privadas, afirmó que la asociación espera que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2013 
“empecemos a alcanzar las metas a las que se comprometió, porque, si no lo hacemos desde este 
año, tendremos aprietos muy grandes en los cinco restantes”. 

A pesar de que rectores asistentes al encuentro señalaron que funcionarios de la Anuies ya se han 
reunido con el responsable en materia educativa del equipo de transición, Aurelio Nuño Mayer, para un 
primer diálogo, López Castañares afirmó que hasta el momento “no se ha concretado”, aunque 
anunció que la próxima semana se convocará a la asociación a una reunión con el equipo de transición 
y sectores empresariales. 

Sin embargo, recordó que como candidato a la presidencia de la República, Peña Nieto acudió ante la 
asamblea general de la Anuies y se “comprometió con nuestro documento”, en referencia al texto 
Inclusión con responsabilidad social: una nueva generación de políticas de educación superior, que 
incluye, entre otros ejes prioritarios, la aplicación de partidas multianuales para educación superior, lo 
que demandaría una reforma constitucional. 

López Castañares afirmó que al ser designado presidente electo, “lo que debemos hacer es ayudarlo, 
porque esa es la idea, y no decir ‘él se comprometió y ahora que nos cumpla’, no. Debemos trabajar 
todos juntos, unidos en una gran alianza, en un gran pacto, para poder alcanzar los objetivos”. 

No obstante, Jesús Anser Rodríguez, rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León, aseguró que 
“aún no tenemos nada definido en cuanto al presupuesto. Hay que esperar a que se integren las 
comisiones en la Cámara de Diputados para saber con quién negociar”. 
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Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del Instituto Politécnico Nacional, aseguró que inician 
esta agenda con “grandes incertidumbres, porque realmente no tenemos con quién empezar a tratar el 
tema”. Apuntó que cada universidad elabora su propuesta de presupuesto, que “presentaremos como 
Anuies para buscar ser tratados de la mejor manera”. 

Luego de señalar que a menos de tres meses de que concluya su periodo al frente del IPN, mantiene 
una actitud “positiva” ante la posibilidad de ser ratificada, y afirmó que llegar a acuerdos en materia 
presupuestal requiere “tratar con la persona asignada en el equipo de transición al área de educación, 
y que la Cámara de Diputados tenga integradas sus comisiones para iniciar un diálogo”. 
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El IPN no es la única institución que enfrenta reservas en su 

presupuesto 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) no es la única institución pública de educación superior que 
enfrenta “reservas” en su presupuesto para 2012, afirmó Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora 
general de esa casa de estudios, luego de dar a conocer, en días pasados, un recorte de poco más de 
156 millones de pesos a sus recursos. 

Indicó que “es un número grande de instancias a las que nos plantearon reservas”, entre ellas la 
“Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), El Colegio de México y organismos auxiliares del 
Politécnico, como el Patronato de Obras e Instalaciones y la Comisión de Operación y Fomento de 
Actividades Académicas”, a la que también se sumaría la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH). 

En entrevista, luego de participar en la reunión ordinaria del consejo nacional de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) que se realiza a puerta 
cerrada, destacó que en conversaciones con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), “tenemos la promesa de que quedará sólo en calidad de reserva de aquí a octubre 
próximo, y que entonces se ejercerán los recursos como estaban planeados originalmente. Esperamos 
que nos cumplan”. 

En el encuentro al que asistió el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, para 
presentar un balance de las metas alcanzadas por la presente administración en el sector, rectores de 
universidades públicas estatales también manifestaron su preocupación, pues el IPN, indicaron, no es 
la única institución afectada por “reservas” presupuestales. 

Jesús Anser Rodríguez, rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León y presidente del consejo 
nacional de Anuies, reconoció que “sí hay algunas universidades que recibieron reservas en sus 
recursos, pero el compromiso es que se liberen en octubre. Esperamos que se cumpla con este 
compromiso, porque de lo contrario enfrentaremos problemas muy graves”, luego de confirmar que la 
UAEH es otra de las afectadas. 

El rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, José María Leal Gutiérrez, afirmó: “llegamos a la 
discusión del presupuesto 2013 preocupados, porque parece que se quieren hacer ajustes en la recta 
final de la actual administración”. 
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Agregó que en el encuentro “se logró un acuerdo para manifestar a las autoridades, en especial de 
Hacienda que no se dé ningún ajuste”. Cuestionado sobre cuántas universidades públicas estarían 
afectadas, reconoció, que “parece que sería para todas las públicas. Es un tema que se investigará, 
pues la misma UNAM manifestó su inquietud”. 

Rafael López Castañares, secretario general de Anuies, afirmó que expresaron su “inquietud y 
preocupación” a Tuirán para que estas “reservas no se conviertan en recortes”, quien, afirmó, se 
comprometió ha hablar con SHCP y con el secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos. 

Sin embargo, reconoció que en el encuentro “el comentario fue de varias (instituciones) afectadas” por 
posibles “reservas” en sus recursos, aunque afirmó que la máxima casa de estudios no es una de 
ellas, “sólo se manifestó a favor de que no haya este tipo de situaciones”. 
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Hoy, macrosimulacro de sismo; participan 21 entidades y 17 
dependencias federales 

ALONSO URRUTIA 

En el 28 aniversario del sismo de 1985, el Sistema Nacional de Protección Civil realizará hoy el mayor 
simulacro que se haya hecho, en el cual participarán 21 estados y 17 dependencias federales, entre 
ellas las secretarías de Defensa Nacional y de Marina, que desplegarán operativos como si hubiera 
ocurrido un sismo de 8.1 grados Richter con epicentro en Guerrero, tal como los expertos auguran que 
podría ocurrir. 

La coordinadora nacional de Protección Civil de la Secretaría de Gobernación, Laura Gurza, explicó: 
“Estamos planteando por primera vez la realización de un macrosimulacro a nivel nacional”, a partir de 
un sismo que ocurriría a las 10 de la mañana y el cual, en el escenario planteado, afectaría los estados 
de Jalisco, Colima, Puebla, Chiapas, estado de México, Oaxaca, Morelos, Guerrero y el Distrito 
Federal. 

Gurza dijo que todas las entidades desplegarían sus consejos de Protección Civil en conjunto con 
dependencias federales como las secretarías de Salud, Educación, Relaciones Exteriores, 
Comunicaciones y Transportes, Gobernación, Marina, Defensa, la Procuraduría General de la 
Repúblicas, el Instituto Mexicano del Seguro Social y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado, entre otras. 

En primera instancia, la Defensa Nacional desplegaría la vigilancia aérea en conjunto con la Policía 
Federal y la de Marina, cuyos resultados se concentrarían en el búnker de la Policía Federal, “donde el 
Comité Nacional de Emergencias estaría detonando los protocolos para los cuatro principales grupos: 
búsqueda y rescate; sanidad; evaluación de daños y comunicaciones”. 

Plan Anáhuac en el DF 

De forma paralela, en la ciudad de México el simulacro implicará también el despliegue del 
denominado Plan Anáhuac, que es el operativo diseñado para atender a la capital del país en caso de 
un gran terremoto, en el cual se conjugan los planes federal y capitalino de respuesta frente a una 
situación de emergencia, refirió Gurza. 

“Como parte del simulacro, la Secretaría de Marina activaría el Centro de Alerta de Tsunamis y 
accionaría el Sistema Nacional de Alerta de Tsunamis. 
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 “El objetivo en este caso es valorar las capacidades de comunicación, coordinación entre 
dependencias y entidades ante la posibilidad de que ocurriera este fenómeno”, añadió la funcionaria. 

Al explicar lo que desplegará la Sedena, el teniente coronel Jaime López Alanís dijo que en el Campo 
Militar 1 se integrarán los centros coordinadores de operaciones para el Valle de México. 

Mediante el despliegue de dos helicópteros se realizaría la valoración aérea y, acorde con el plan de 
emergencia, la Sedena tendría 3 mil 720 elementos reunidos para actuar en cualquier parte de la 
ciudad de México, al tiempo que se tendrían activados tres agrupamientos de ingenieros para atención 
de desastres con la posibilidad de utilizar nueve unidades de maquinaria pesada. 
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Termina huelga de maestros en Chicago 

Washington, 18 de septiembre. El Sindicato de Maestros de Chicago acordó hoy poner fin a la huelga 
que paralizó el sistema escolar en la ciudad durante una semana, lo que permitirá el regreso a clases 
de 350 mil niños. 

El anuncio ocurrió después de que 800 delegados sindicales de las escuelas de Chicago se reunieron 
a puertas cerradas durante dos horas para debatir una propuesta de contrato, informó el diario The 
New York Times. 

La huelga de maestros, la más grande ocurrida en Chicago en los últimos 25 años, exigió se tomaran 
en cuenta la seguridad laboral, la evaluación de los educadores, los salarios y las condiciones de 
trabajo. 

En momentos en que las escuelas públicas de Chicago enfrentan un déficit presupuestario de mil 
millones de dólares para el próximo año, el acuerdo ofrece a los maestros un aumento de salario anual 
que abarcaría tres años, con opción para un cuarto. 

Funcionarios del Departamento de Escuelas Públicas de Chicago dijeron que los maestros recibirían 
más de 17 por ciento en aumentos en los cuatro años, incluyendo los aumentos salariales para altos 
niveles de experiencia y títulos adicionales. 

En la actualidad, los maestros ganan en promedio 76 mil dólares al año, de acuerdo con el sistema 
escolar, aunque el sindicato ha dicho que la cifra es menor. 
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Clase Política 

Transición más rápida 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

En su comparecencia ante el Senado para analizar el sexto informe presidencial, el secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, destacó el impulso a la educación para la salud. 
Refirió que se estableció una estrategia sobre la base de cuatro grandes pilares: salud alimentaria, 
activación física, prevención de adicciones y educación sexual… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Rectoría, “sin voluntad” para resolver la crisis en la UACM 

Asistí como asesor en la negociación” realizada para destrabar el conflicto que enfrenta la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y constaté la absoluta falta de voluntad política y 
honestidad ético-académica de la parte oficial. Intentaron cambiar el orden del día acordado en una 
sesión anterior para introducir un tema nuevo: la lectura de la convocatoria y la participación de 
quienes causaron el conflicto: los que integraron el consejo electoral que desconoció a ocho 
consejeros electos en votación abierta y democrática. 

Lo que se había acordado es que se analizaran las impugnaciones y se determinara sobre la validez o 
invalidez de las resoluciones que desconocieron los sufragios emitidos por la comunidad. 

Encabezados por el doctor Jesús Fandiño, los partidarios de la rectoría insistieron durante horas en 
que se analizara la convocatoria y se llamara a los que generaron el problema. Pidieron además un 
“gesto de buena voluntad”, consistente en que los estudiantes dejen el plantel Del Valle, porque ahí el 
consejero defraudado acudió al juicio de amparo. 

La maniobra es más que obvia: están administrando el tiempo, apostando al desgaste del movimiento 
estudiantil. Quieren ganar a la mala lo que no consiguieron en el proceso electoral. 

Tienen a su favor el aparato administrativo de la universidad, con el cual hacen campaña de descrédito 
contra los que luchan por un Consejo Universitario democrático que represente realmente la voluntad 
de los uacemitas. Pero no cuentan con la fuerza de la razón ni con la autoridad moral, porque éstas la 
tiene la comunidad. 

Enrique González Ruiz, académico 
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Profesor interino de la ENP pide intervención de Narro 

Doctor José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México. Presente: El lunes 
3 de septiembre apareció publicada una carta en esta misma sección, en la que se solicita su 
intervención con respecto a mi caso. Ese día se comunicó conmigo el secretario general de la Escuela 
Nacional Preparatoria (EPN), quien aseveró como fecha límite para la solución el viernes 14. 
Actualmente no he tenido respuesta. 

Rector: hoy puedo decir que no existe la mínima preocupación de los directivos de la ENP por la 
academia. Siguen algunos de los grupos a los cuales impartí clase sin profesor. Soy una persona con 
principios, cumplí cabalmente con lo que la UNAM me exigió como docente, las evaluaciones de la 
ENP sobre mi labor son excelentes, pero basta con la palabra del director del plantel para detener el 
trabajo de un profesor. No existe falta alguna de mi parte, lo que veo es una injusticia y muestra de 
impunidad descomunal. 

Mi preocupación siempre fue desempeñarme lo mejor posible como docente; ojalá usted 
personalmente dedicará un poco de su tiempo a escucharme, es lamentable que el espíritu de la 
UNAM como máxima casa de estudios se vea coartado por personas sin escrúpulos, prepotentes y 
autoritarias que son premiadas con puestos altos. 

He sido consciente de mi carácter como profesor interino, que depende de la disponibilidad de grupos 
para ser contratado; lo que me incomoda es que tal parece que más vale ganarse a los directivos con 
actitudes serviles para continuar laborando, prácticas denigrantes y que entorpecen lo más grande de 
la UNAM. 

Profesor David Monroy Guerrero 
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Dinero 

Sin resistencia real, la reforma laboral 

La ciudad maravillosa que deja Ebrard 

Edición mexicana de la revista Forbes 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 

La cargada 

¿Se acuerdan de Gabriel Quadri? ¿Gabriel qué...? El que fue candidato del Panal a la Presidencia. 
Juntó los votos necesarios, hay que reconocerlo, para que el partido de la miss Elba Esther no perdiera 
el registro. Anda picando piedra. Ayer tuiteó este mensaje: “Bien EPN por priorizar relación con 
Guatemala y el resto de América Latina... Ya hacía falta...” Las viejas tradiciones priístas siguen vivas. 
A esto se llamaba “la cargada…” (No es necesario que cambie de denominación con el nuevo PRI). 
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Maestro de América 
JOSÉ NARRO ROBLES 

 

 
Ya es tiempo de que las fuerzas políticas tengan altura de miras para pensar en la nación, más que en 

los legítimos intereses particulares, expresó el rector de la UNAM 

Palabras del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, el pasado día 12, en la ceremonia 
con motivo del centenario luctuoso de Justo Sierra, en el salón El Generalito del Antiguo Colegio de 
San Ildefonso. 

En nombre de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) doy a todos ustedes la más 
cordial bienvenida a esta ceremonia en la que recordamos el centenario luctuoso de don Justo Sierra 
Méndez, quien merecidamente fue designado, por nuestra institución y otras del continente, Maestro 
de América, en reconocimiento a su gran labor educativa. 

México es tierra pródiga en hombres y mujeres de talento. Justo Sierra Méndez es, sin duda, uno de 
ellos, uno de los más destacados, uno de los más ilustres y excepcionales. 

Alfonso Reyes decía que todos los mexicanos veneran y aman la memoria de Justo Sierra. Esto sigue 
siendo válido. Por eso estamos aquí reunidos. Para honrar la memoria de quien fuera uno de los 
grandes impulsores de la educación pública en nuestro país. Lo hizo desde el Congreso de la Unión y  
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desde el entonces Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes. Lo hizo cuando impulsó el carácter 
obligatorio para la educación primaria y cuando fundó la Universidad Nacional de México. 

Nuestra casa de estudios es una de las más antiguas del continente americano. Si bien su historia se 
remonta a la Real Universidad constituida en 1551, es hasta 1881 cuando Justo Sierra elaboró, en su 
calidad de diputado y a la edad de 33 años, el primer proyecto para crear la Universidad Nacional, 
proyecto que no prosperó. Años después, ya como ministro de Instrucción, presentó una nueva 
propuesta que, finalmente, culminó con la inauguración de la Universidad Nacional de México el 22 de 
septiembre de 1910, como parte de los festejos del primer centenario de la Independencia nacional. 

Al dar vida a la Universidad Nacional, Justo Sierra creó una institución fundamental para la 
modernización de México. Los estrechos vínculos entre la universidad y la nación, al igual que los 
resultados de esa relación, son la mejor muestra de la razón que Justo Sierra tenía al pensar que 
México requería una institución liberadora, capaz de dar a la sociedad la emancipación mental que le 
permitiera avanzar en el camino de la modernización. 

El ilustre sabio mexicano trazó y definió a la universidad con precisión. Él pensó en una institución 
grande y con grandeza. Esa visión suya forma parte de la realidad, de nuestra realidad, desde hace 
muchos lustros. Él imaginó una institución con alcance nacional, dedicada a cultivar el saber, laica, 
apartada de dogmas y credos de cualquier signo, con plena libertad académica, formadora de valores 
y de ciudadanos libres. 

Justo Sierra fundó en su momento una universidad nueva, una universidad de y para todos los 
mexicanos. Fundó una institución que, efectivamente, ha participado en las luchas libertarias y 
democráticas del pueblo mexicano, en el aprovechamiento de los conocimientos universales en 
beneficio de la sociedad, en la lucha contra la ignorancia y la injusticia. Justo Sierra creó una institución 
ligada y comprometida con la nación. 

Justo Sierra nos dio origen, pero también destino. Con él obtuvimos causa, razón y ethos. Él nos 
proporcionó casa, patrimonio y carta de navegación. Él nos enseñó, y de su obra y ejemplo seguimos 
aprendiendo. Por si todo eso fuera poco, nos heredó a uno de los más grandes rectores que la UNAM 
haya tenido, al ilustre ingeniero Javier Barros Sierra. 

Es claro que el México de hoy es diferente al de los tiempos de Sierra. Muchos y muy grandes son los 
avances que la nación mexicana ha experimentado en lo económico, en lo social, en lo cultural y en lo 
político. Los niveles de vida de la actualidad son, por mucho, muy superiores a los de aquellos años. 

Sin embargo, así como hay que reconocer los avances, también hay que señalar que seguimos 
padeciendo muchos de los antiguos males. La contrastante desigualdad económica y social sigue  
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constituyendo nuestro gran lastre. La pobreza y la opulencia no parecen moderarse como pedía 
Morelos. La ignorancia, el desempleo, la desnutrición, las enfermedades evitables y las carencias 
esenciales todavía afectan a millones de mexicanos. Por si esto fuera poco, la inseguridad y la 
violencia se han apoderado de muchos lugares de nuestro territorio y la colectividad sufre también los 
problemas que acarrea el nuevo desarrollo. 

Ante este panorama tenemos que decir, parafraseando a nuestro fundador, que México sigue con 
hambre y sed de justicia. México no avanza como corresponde a su ubicación en el mundo ni al 
tamaño de su economía. México vive en la medianía desde hace varios lustros. No progresa de forma 
suficiente en lo económico y tampoco resuelve los ingentes problemas de la mayoría. Por ello, para 
muchos de nosotros, no hay duda, México necesita un viraje sustantivo en el camino por el que ha 
transitado durante las últimas décadas. 

Es hora de reconocer que nuestros grandes problemas nacionales, los actuales y los históricos, no 
tendrán solución si seguimos por la misma ruta, si no se realizan reformas de fondo, si no se definen 
políticas alternativas, si no se imagina y diseña un nuevo proyecto para el desarrollo nacional. Es 
tiempo de recordar el ejemplo de Sierra y otros que confiaron en la educación y el saber para 
transformar la sociedad. 

Nuestros grandes rezagos, nuestros lacerantes contrastes y las profundas desigualdades económicas 
y sociales que nos afectan, no tendrán solución si no adoptamos nuevas estrategias que rompan con 
las inercias que nos frenan. No es empeñándonos en caminar por rutas recorridas como lograremos 
proyectar el país en el horizonte de los cambios que el mundo entero vive. 

Menos aún servirán esos senderos para enfrentar los nuevos desafíos: los retos alimentarios que 
amenazan con rebasarnos; los problemas energéticos que pronto serán críticos si no hacemos algo; 
las nuevas y costosas patologías que acompañan el envejecimiento poblacional; los problemas 
derivados de las aglomeraciones urbanas; el continuo deterioro del medio ambiente; el gran problema 
del abasto de agua; el crecimiento de las adicciones entre nuestros jóvenes, o los retos planteados al 
Estado y a la sociedad por grupos delictivos. 

Es hora de reconocer que el modelo económico que hemos seguido ya no funciona. La prioridad no 
puede consistir en sólo mantener los equilibrios de las finanzas públicas. El simple control de las 
variables macroeconómicas y del déficit público no pueden ser más importantes que el bienestar 
colectivo y que el propio crecimiento de la economía. No pueden pesar y valer más los equilibrios 
fiscales que los desequilibrios sociales. 
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Los nuevos cursos de desarrollo deben poner en el centro de la atención el crecimiento económico con 
desarrollo social. Tenemos que reconocer que ningún proyecto económico vale la pena si no sirve para 
mejorar las condiciones de vida de la gente y el actual no lo está haciendo. 

Debemos apostar por nuestros niños y por los jóvenes del país. Por aquellos grupos por los que Justo 
Sierra trabajó. Él tenía razón; sigamos su ejemplo con determinación. 

Requerimos nuevos diseños para impulsar un verdadero desarrollo económico fortaleciendo las 
instituciones sociales. Tenemos que repensar y revalorar la política social en su conjunto. Es hora de 
que todas las fuerzas políticas del país tengan altura de miras para pensar en la nación, más que en 
los legítimos intereses particulares. La tarea es colectiva, es de todos y requiere de pactos, de un gran 
acuerdo nacional de todas las fuerzas y sectores. Es por México y todos debemos contribuir con lo que 
nos corresponde. 

Tenemos que avanzar hacia una sociedad más abierta y moderna, donde el conocimiento sea 
valorado, donde la cultura sea estrictamente preservada, donde los jóvenes no tengan que exigir que 
se les regrese la esperanza que algunos les están hurtando. Donde los niños no mueran por causas 
que son evitables. Donde no haya exclusión y todos puedan desarrollar sus capacidades, mediante el 
acceso a todo tipo de bienes y servicios fundamentales. 

Donde no exista analfabetismo, hambre ni pobreza extrema. 

Queremos un México donde se viva en paz, sin los niveles alarmantes de violencia que estamos 
experimentando, donde se pueda transitar libremente y con seguridad por todos los caminos del 
territorio nacional. Necesitamos recuperar la paz y la armonía. Necesitamos que predomine el estado 
de derecho, que se abatan la corrupción y la impunidad, que el sistema de justicia funcione de manera 
expedita y equitativa. Necesitamos más mecanismos e instancias para la solución de los problemas, 
mediante el diálogo, la tolerancia y el respeto a la diversidad y la pluralidad. 

No puedo terminar esta intervención sin compartir con ustedes mi convicción de que la Universidad 
Nacional creada por Justo Sierra ha realizado su tarea en favor de México y lo seguirá haciendo. Esta 
certeza es parte del homenaje que podemos ofrecer a nuestro ilustre fundador. 

La Universidad Nacional Autónoma de México seguirá conservando el vínculo primigenio con la 
nación. Por ello conviene reiterar con fuerza y convicción las tantas veces citadas palabras de Justo 
Sierra y que escuchamos anteriormente: “No, no será la universidad una persona destinada a no 
separar los ojos del telescopio o del microscopio, aunque en torno a ella una nación se desorganice”, y 
yo digo, no será así, porque la universidad continuará atenta al curso de los asuntos que preocupan a 
los mexicanos. 
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No lo será en virtud de que miles y miles de universitarios continuarán documentando y sosteniendo 
sus verdades sobre la realidad de México y el mundo. 

Hace apenas unos días, otro gran rector de nuestra institución, don Pablo González Casanova, me 
decía una frase maravillosa en referencia a lo que México requiere. Él decía: “Mejor educación para 
más”. En su frase dejaba implícito qué quería decir con más, pero yo me atrevo a complementar su 
aseveración: mejor educación para más ciudadanos, mejor educación para más bienestar, para más 
igualdad, para más justicia, para más estabilidad. En suma, México debe mejorar su educación para 
alcanzar más desarrollo. 

Los problemas que tenemos son complejos y tomará tiempo atenderlos, pero tienen solución. La única 
condición para resolver la vieja y la nueva patología social es asegurar que a México no se le enferme 
el alma. Eso, desde la universidad, no podemos permitirlo. 

No tengo duda de que avanzar en más y mejor educación en todos los niveles, para todos los 
mexicanos, es el mejor homenaje que el país podría hacer a la vida y obra de don Justo Sierra, quien 
consideraba, y cito, que “en el fondo todo problema, ya social, ya político, implica necesariamente un 
problema de educación”. Por la vigencia de su vigoroso pensamiento mucho es lo que todavía hoy, en 
estos momentos difíciles para la nación, podemos seguir aprendiendo del Maestro de América. 

Para terminar quiero compartir un pensamiento que encontré en los diarios de septiembre de hace un 
siglo, donde al recordar al maestro muerto se decía: “Don Justo Sierra, el espíritu más sano, la 
conciencia más clara, el corazón más amoroso, el intelecto más sabio, el maestro más amado de sus 
discípulos, el hombre más estimado por todos, ha entregado la vida. Un intenso dolor conmueve todos 
los corazones que le amaron. Seguramente no hay un solo espíritu culto en esta tierra que no llore esa 
muerte. 

“Con el maestro Sierra se ha ido la más grande representación del fruto intelectual de nuestra patria. 
Los hombres jóvenes, la vida nueva, el pequeño gran mundo de las aulas y las academias queda 
huérfano y triste. El maestro ha muerto. Todas las almas lloran.” 

Por mi raza hablará el espíritu. 
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El episcopado católico y la educación 
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA 

 
Los obispos católicos tienen muy claros sus objetivos. A menos de tres meses del cambio en el 
gobierno federal –se va Felipe Calderón y llega Enrique Peña Nieto–, la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) ha dado a conocer la carta pastoral Educar para una nueva sociedad: reflexiones y 
orientaciones sobre la educación en México. No es casual el tiempo político elegido por la CEM para 
posicionarse en el debate sobre el tema educativo. 

El documento tiene como epígrafe una frase de Juan Pablo II, extraída de un discurso dado en la 
Unesco en 1980. Es una de esas expresiones generales, con las que difícilmente se puede estar en 
desacuerdo. La transcribo: “La educación consiste en que el hombre llegue a ser más hombre, que 
pueda ser más y no sólo que pueda tener más, y que, en consecuencia, a través de todo lo que tiene, 
todo lo que posee, sepa ser más plenamente hombre”. Está descrito el qué de la educación; la 
cuestión es el cómo llegar al objetivo trazado. 

La carta pastoral, de 130 páginas, empieza afirmando que la educación es una responsabilidad 
compartida por todos en la sociedad. En esta visión tienen que articularse las familias, las escuelas y el 
Estado. Dicho así suena bonito, pero si leemos cuidadosamente la propuesta encontramos que no se 
trata de reconocer, por parte de la Iglesia católica, una responsabilidad compartida, sino de afirmar que 
es necesario el tutelaje educativo de la institución eclesiástica. Porque, según los obispos, todos los 
actores sociales están desorientados, menos ellos. He aquí una muestra: “Es nuestra obligación, como 
sucesores de los apóstoles, dirigir palabras de verdad a un pueblo que vive horas aciagas y que, al no 
encontrar salida, corre peligro de perder sus valores de identidad, profundamente cristianos”. 

Por no ser el presente artículo sobre eclesiología, dejamos de lado el asunto de que los obispos son 
sucesores de los apóstoles, cuestión muy debatida y debatible. De que el pueblo mexicano vive horas 
aciagas no hay duda. De que para encontrar una salida a tal condición ande sediento de orientaciones 
por parte de los obispos, eso es otra cosa. La creciente diversificación religiosa existente en el país 
indica que millones de mexicanos y mexicanas están buscando respuestas a sus problemáticas en 
otros lados. 

A la Iglesia católica no le queda más que continuar afirmando su verdad histórica sobre México: era un 
país cristiano que por los ataques del liberalismo decimonónico ha ido perdiendo esa identidad 
primigenia. De ahí que siga subrayando que los de México son “valores de identidad profundamente 
cristianos”. Pero, nos preguntamos, ¿lo han sido, lo son? Esta es otra discusión interesante. Desde el 
mismo siglo XVI, y según la perspectiva de un pequeño número de sacerdotes católicos, hubo más un  
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proceso colonizador que depredó lo que hoy es México, iniciado con la conquista española, y menos 
una cristianización acorde con los principios del evangelio. 

Las encendidas predicaciones y enjundiosos escritos de Bartolomé de las Casas (1484-1566) 
combatieron denodadamente la idea defendida por quienes concibieron la conquista violenta de 
México como bendición divina, entre otros por el filósofo y jurista Juan Ginés de Sepúlveda. Al terminar 
formalmente el régimen colonial –pero de todos modos la influencia política, económica y cultural de la 
Iglesia seguía prácticamente incólume–, personajes como el sacerdote José María Luis Mora fueron 
combatidos por el clericalismo de entonces debido a su propuesta de que era necesaria la separación 
Iglesia (católica)-Estado. Mora critica severamente la cerrazón clerical que prohíbe el libre examen y la 
lectura de la Biblia y escribe, en julio de 1829, que esa actitud se debe a que México es un “país 
educado en la intolerancia”. ¿Y para entonces, qué institución había sido el principal agente educativo? 

La catástrofe educativa mexicana no se debe a que sea un sistema preponderantemente laico y 
excluyente de la educación religiosa. La posición contraria es la sostenida por el Episcopado 
Mexicano; se entrevera en el documento la postura de que en México hubo una época dorada, cuando 
la Iglesia católica tenía el poder, y que después todo ha sido erosión de aquel tiempo idílico. Como 
todo está en crisis, los obispos ofrecen la supuesta estabilidad y fortaleza ética de la Iglesia católica. 
De ahí que propongan la necesidad de comenzar a impartir educación religiosa en los centros 
escolares públicos. 

Los intentos clericales por ganar terreno en el sistema educativo no pudieron consolidarse como 
deseaban en los dos gobiernos federales del PAN, pese a la cercanía ideológica entre la visión del 
CEM y los valores de Vicente Fox y Felipe Calderón. Las intentonas se encontraron con un espíritu 
laico diseminado en la sociedad mexicana de forma más fuerte que la estimada por los sectores 
conservadores. Ahora los obispos se posicionan para ver si con Peña Nieto pueden obtener lo 
frustrado en los regímenes panistas. Quieren una reforma constitucional que debilite la laicidad del 
sistema educativo. Bajo la premisa de mayor libertad religiosa, quieren maniatar conquistas históricas 
del Estado mexicano. 

Ya lo hemos escrito antes, pero lo volvemos a escribir, dada la insistencia de que otros le solucionen 
un problema que podría resolver en sus propios espacios: la Iglesia católica busca que el Estado le 
haga bien la tarea que ella ha hecho mal. Busca feligresía cautiva, que ha sido incapaz de atraer por sí 
misma a sus terrenos. 
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PEPE GRILLO 
 

SEP 

Durante el actual sexenio se han entregado más de 37 millones de becas a alumnos de nivel básico 
hasta la educación superior. 

Lo informó a senadores el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. 
 
El titular de la SEP recordó que este año se otorgaron cerca de ocho millones de becas, es decir, se 
pasó de becar al 12.3 de la matrícula pública al 31.7 del alumnado. 

pepegrillo@cronica.com.mx 
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SEP alarga 

Por lo visto al subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, le tiembla la mano para 
suspender la licitación de la Enciclomedia. 

Resulta que a pesar de que extraoficialmente al interior de la SEP dan por hecho la cancelación, los 
pupilos de José Ángel Córdova difirieron la junta de aclaraciones prevista para ayer. 

La patearon para el próximo 2 de octubre, en un afán de seguir ganando tiempo, cuando saben de 
antemano que el proyecto valuado en no menos de 17 mil millones de pesos no es bien visto por el 
equipo de Enrique Peña Nieto 
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I. Lo que ya se sabía. No fue mayor sorpresa que Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del DF, anunciara 
que va por la Presidencia en 2018. Simplemente oficializó lo que la tendencia política dictaba desde 
hace meses. Competirá, asegura, para que los logros del DF se multipliquen a escala nacional. 
Durante su Informe Ciudadano, destacó que la izquierda debe ir unida a los futuros comicios y aseguró 
tener el ímpetu para afrontar ese reto. Esta vez sí fue  Miguel Ángel Mancera, el próximo titular del 
GDF. 

II. Algo pasó. O las invitaciones no se giraron a tiempo o los gobernadores, en especial los surgidos de 
la izquierda, como Ángel Aguirre Rivero (Guerrero), Gabino Cué (Oaxaca), Graco Ramírez (electo 
de Morelos) y Arturo Núñez (electo de Tabasco), tuvieron problemas de agenda y no pudieron llegar 
al Auditorio Nacional, donde Marcelo Ebrard dio su mensaje con motivo de su sexto y último Informe 
de actividades. Del oaxaqueño se explica, porque a esa hora recibió en su tierra al presidente Felipe 
Calderón, pero, ¿y los demás? ¿No será que preveían que el aún jefe de Gobierno anunciaría su 
autodestape para 2018 y prefirieron no hacerle el caldo gordo a sus albóndigas. 

III. Enrique Peña Nieto hizo una colaboración para El Tiempo de Bogotá en la que delineó parte de su 
estrategia. Sobre los efectos del crimen organizado, dijo: “Contra ese cáncer que siembra el miedo y la 
violencia en nuestros países no se puede tener pacto ni tregua; y para confrontarlo eficazmente es 
esencial una cooperación estrecha y una coordinación a nivel regional”. Anticipó que, en su gobierno, 
que se inicia el 1 de diciembre próximo, se propone “ampliar las alianzas estratégicas que México tiene 
en la región, con el fin de abrir nuevos mercados y formar lazos mutuamente benéficos que 
trasciendan lo económico”. Esta gira, con tintes de visita de Estado, traerá beneficios. 

IV. Como comentábamos ayer, quien se siente muy cómodo en su posición actual al frente de la 
Secretaría de Salud es Salomón Chertorivski Woldenberg. Y conste que se toma tan en serio su 
papel que no permite equivocación alguna en su cargo en el gobierno federal ni mucho menos con el 
grado académico que ostenta. Cuentan que hasta sus familiares deben dirigirse a él como maestro o 
secretario. De otra forma, el hielo es la respuesta. Don Isaac Chertorivski Shkoorman, padre del 
maestro y secretario, sigue sin pausa en su cabildeo para que el hijo, perdón, el maestro y secretario, 
repita en el cargo. 
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V. En los cientos de spots que Elba Esther Gordillo paga en radio y televisión se les escucha decir 
que la CNTE y no el SNTE son los que no quieren a México. Que ellos, el bloque magisterial de la 
maestra, son muy bien portaditos. Mentira. La Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación suspendió actividades académicas en 13 mil 500 centros escolares de Oaxaca, como parte 
de las actividades previas para la renovación de la dirigencia sindical con miras al trienio 2012-2015. 
Pura presión al estilo de Elba Esther. 

VI. Fuentes cercanas al Instituto Nacional de Ciencias Forenses de Jalisco señalaron que ningún 
cuerpo de los 17 encontrados el domingo tiene mutilaciones, pero sí golpes, todos recibieron disparos 
en el cráneo y se calcula un tiempo de muerte de 24 horas a siete días. Hasta el momento sólo seis 
víctimas han sido identificadas. Pero lo más grave es el sentir de la ciudadanía. Habitantes de la 
localidad advierten su preocupación, pues perciben deficiente a la policía local, además de que 
autoridades federales no tienen presencia constante. Han querido lavarse las manos argumentando 
que se los sembraron a Jalisco. ¿Y Emilio González Márquez, el gobernador? Calladito. 
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CARLOS ORNELAS 
Indecencia sindical 

 
El SNTE  se defiende atacando. Claro, en política no hay moral (aunque pueda haber doble moral), 
pero a veces se requiere algo de decencia. Atributo ausente en las camarillas defensoras del 
corporativismo. 
 
Isaiah Berlin, en El sentido de la realidad (Madrid: Taurus, 2000, p. 85), marca: “En el ámbito de la 
acción política, las leyes son mucho más remotas y escasas: las habilidades lo son todo”. En ese 
pasaje Berlin criticaba las concepciones de ingeniería social que impregnaban a cierta corriente de 
filosofía política. Se refería a la acción de los políticos que ejercen poder. Precisó que al igual que 
todos los humanos, los poderosos no se detienen a analizar cómo hacen lo que hacen ni requieren de 
una justificación teórica para su actividad. 

En estos días observamos cómo la camarilla que controla al SNTE trata de aplicar la conseja popular 
de que la mejor defensa es el ataque, aunque su argumentación esté plagada de verdades a medias y 
mentiras flagrantes. Juan Díaz de la Torre, vicario mayor en turno de Elba Esther Gordillo, arremetió 
contra Mexicanos Primero porque exhibe las chapuzas del sindicato; hoy le toca el turno a los 
comisionados sindicales. 

La campaña de Fin al abuso, que MP y más de 100 organizaciones civiles lanzaron en agosto, concitó 
el apoyo de otras organizaciones y columnistas destacados, además de tener difusión a escala 
nacional. La campaña tuvo repercusiones en la televisión, lo que saca de balance a la cúpula del 
SNTE. Además, lo hace en una etapa clave en la vida política; antes del asentamiento de un nuevo 
gobierno. En caso de que sean ciertos los rumores de que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
tiene estima por la señora Gordillo, la campaña de Fin al abuso, pienso, eleva el costo político de hacer 
concesiones a los dirigentes de sindicatos corporativos. 

Se empareja con la discusión de la iniciativa del presidente Calderón de reforma laboral, que puso al 
corporativismo a la defensiva y al PRI en un brete. Me quiero poner optimista y ver en esa campaña 
una ventana de oportunidad para Peña Nieto. Le puede facilitar romper con el corporativismo, agarrar 
la bandera reformista y fijar el tono de su gobierno, aun antes de los famosos primeros 100 días. 

Sin embargo, mi optimismo choca con pared. Si algo ha demostrado el grupo hegemónico del SNTE es 
su habilidad para chantajear, amenazar y conservar —incluso ampliar—sus privilegios. La defensa de 
sus intereses no descansa en principios o justificaciones teóricas. Juan Díaz de la Torre se envolvió en 
la retórica de protección, amparo y salvaguarda de la educación pública.  
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En conferencia de prensa embistió contra MP acusándolo de servir a intereses ocultos y querer 
privatizar la educación pública; ésa que es patrimonio de México, mas el SNTE monopoliza su 
gobierno. Pero incurrió en embrollos. 

En su arrebato calculado, Díaz de la Torre también acometió contra la SEP y la culpa de tener más de 
160 mil comisionados como directores, supervisores, asesores técnico pedagógicos y funcionarios en 
la educación pública, en el DF y los estados. ¡Bravo! Reconoce cifras que el SNTE guardaba como un 
secreto de Estado. Mas es una media verdad, Díaz de la Torre se guardó de decir que los 60 mil 
comisionados que realizan funciones directivas son de escalafón y que lo controla el SNTE; tampoco 
dijo que de los más de 100 mil comisionados que ejecutan actividades administrativas, la mayoría 
responde a los intereses del SNTE, son cuadros colonizadores de la administración pública. También 
dijo que el SNTE nada más tiene alrededor de dos mil 900 comisionados, cuando días antes uno de 
los suyos había dicho que cinco mil 500. 

Además, apuntó que en el SNTE hay democracia, que el voto universal y secreto es una realidad. Eso 
no se lo cree ni el más ingenuo de los maestros. 

El SNTE se defiende atacando. Claro en política no hay moral (aunque pueda haber doble moral), pero 
a veces se requiere algo de decencia. Atributo ausente en las camarillas defensoras del 
corporativismo. 

Retazos 

Ciertas columnas de análisis político, incluida la de mi colega Francisco Garfias en su Arsenal 
(Excélsior, 15 de septiembre), dan crédito al bisbiseo de que la señora Gordillo se prepara para el 
retiro dorado. Mi intuición me dice lo contrario. Pienso que en el Congreso Extraordinario de octubre 
ella se reelegirá como presidenta. No le interesa ofrecer justificación, sólo ejercer y disfrutar del poder. 
El control del SNTE es parte de su existencia vital. 
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